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４月 1７日（土）、来賓として花巻市長 上田東一氏・花巻市議会 内舘桂議員のご出席をいた

だき、「令和３年度田瀬地域コミュニティ会議総会」が開催されました。 

令和２年度事業実績報告及び収支決算・令和３年度事業計画（案）並びに収支予算（案）につ

いて審議され、それぞれ原案のとおり承認、決定を戴きました。 

なお、令和３年度の事業計画の概要は次のとおりとなっております。 

 

 

 

 

部 会 事 業 概 要 予 算 額 

総務企画部 

地域づくり推進事業 
・賠償責任保険（自治会活動）・芸術活動創作館保険料 ・先進地視察研修 

・高齢者世帯緊急対策及び除雪 ・白土集落センター改修助成  

・田瀬振興センター建設委員会設置 

３２３ 

生活環境部 
・自家水道の水質検査 ・「田瀬の笑顔」ごみ収集カレンダー作成 

・白土地区国道 T 字路周辺景観整備 ・エコバック支給支援  

・第８回田瀬湖一斉清掃＆ごみ川柳大会 

７８３ 

保健福祉部 
・介護教室開催 ・マジック教室 ・緊急入院用品支給支援 

・紙おむつ支給支援 ・健康づくり教室 
２００ 

産業振興部 
・みのりまつりの開催 ・新規作目研修 ・ミニトマト苗助成 

・わかさぎ放流支援 
６１０ 

建 設 部 
・防犯灯の形体変更(LED) ・舘跡、旧開発センター周辺景観整備  

・旧船着き場周辺景観整備 ・小倉景観整備  

・県道除草作業事務手続き支援 

８５０ 

防 災 部 
・災害時作業チェーンソー整備 ・軽可搬用ホース設置  

・火災予防のぼり旗設置 ・防火･防災座談会開催 ・作業安全講習会開催 
４７０ 

教育振興部 ・生涯学習推進 ・砥森山登山道整備 ・さわやかウォーキング開催 ３１０ 

事 務 費 
事務局運営費 
・会長報酬、会議等旅費、消耗品費、通信費、事務賃金等 

８７４ 

合   計 ４，４２０ 

令和３年５月１日発行 №１６８ 

 

☆令和３年度田瀬地域コミュニティ会議総会☆ 

 

【令和３年度 田瀬地域づくり事業計画概要】 

 

 

単位：千円 

 

 

 

花巻市議会 内舘桂議員 

花巻市長 上田東一氏 



 

 

新型コロナウイルス感染症のため、中止した事業や変更した事業がありましたが、地域のみなさん

のご協力をいただいて、このように事業を実施することができました。ありがとうございました。 

 

 

★日ノ欠共有林組合 まいたけ植菌 

３月下旬、日ノ欠共有林組合で「まいたけ」の植菌作業が行われました。 

秋には、おいしい「まいたけ」に育ちますよ！ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

部 会 事 業 概 要 決 算 額 

総務企画部 

地域づくり活動 
・賠償責任保険（自治会活動 ・旧保育所施設） 

・高齢者世帯等緊急及び除雪対策 ・谷内峠付近案内看板設置 

・移動拡声器導入 

９７３ 

生活環境部 
・自家水道水質検査料助成 ・家庭ごみ収集カレンダーの作成 
・小倉県道 T 字路周辺景観整備 

６１９ 

保健福祉部 
・相続相談教室開催 ・緊急入院用品支給 ・紙おむつ等支給支援 

・AED 機器整備 ・非接触体温計設置 
３６０ 

産業振興部 
・みのりまつり用半纏、のぼり旗作成 ・新規作目等導入推進  

・わかさぎ放流 ・チェーンソー作業安全講習 
５０５ 

建 設 部 
・防犯灯設置 ・舘跡、眺望園地、旧開発センター周辺景観整備 

・しろがね橋周辺景観整備 
４９９ 

防 災 部 ・軽可搬ポンプ設置 ５４０ 

教育振興部 ・生涯学習推進 ・登山道倒木除去作業  １７０ 

事 務 費 ・会長報酬、会議等旅費、消耗品費、通信費、事務賃金等 ７５４ 

合   計 ４，４２０ 

【令和２年度 田瀬地域づくり事業実績】 単位：千円 

★令和２年度 田瀬地域づくり事業実績 



 

 

 

故 朝倉 健蔵（花巻市矢沢） 

 

 

 

田瀬の最南端に覚間沢という小さな部落がありました。それぞれの屋号は「覚

間沢の上」「松原」「谷地」「石橋」この部落を境に南は仙台藩でした。唄の文句（田

舎なれども～）にあるように、南部(藩)に住む人は田舎人、仙台藩の人達は言葉

まで違うと言っていました。その人たちとの交流はまったく無く生活していたと

いいます。 

例えば、土沢・谷内・小山田・中内の４ヵ村との色々な行事があっても、江刺

との合同の行事は全くなく、農家同志の付き合いも全くありませんでした。そう

いう生活の中で、国策としてダムが作られたのでした。ダムというのはどういう

役割をするのかも分からず、移転する人達の間で、“下流に移転するのは危険だ”

という噂も広がり、上流（遠野など）に移転することを考え、人心を乱すような

こともありました。色々と世間の噂に惑わされながら、やらなくてはならない事

業を悩みに悩んで日々を送り、早い人は移転を始めました。お袋の家などは遠野

方面に分家とともに移転するなど、自分はどうなることやらと悩みつつ、知人や

村の有志の方などと相談し、懸命新しい移転先を探す毎日でした。国策に協力す

るとはいえ…。それは、半強制的な移転でもあったのです。 

しかし、それは相当な保障により、移転の費用は考えることはありませんでし

た。そういう中で、自分にも幸運が訪れたのです。 

現在地・矢沢の方で家と土地まで売るという話があったのです。その方は谷川

さんという時計屋さんを営んでいた方で、「矢沢にいては仕事が少ないため住む人

の多い土沢に移転したい」ということでした。色々と家族や親戚と相談した結果

その商談は成立し、最終的に移転することが決定したのです。 

住宅を含めた土地一町歩を買うことができました。移転した人・場所などは関係

者によって調べられ、一冊の本にまとめられており一見して分かりますが、そこで

感じたことは『‟屋号”について全く触れていない』

ということです。将来、ダム関係の話をするとき

に、昔懐かしい屋号などを使うことによって、ふ

るさとの田瀬のことがなつかしく思い出されるの

ではないかと思い、移転した方々の屋号だけは残

していきたいと思います。《第７回 終わり》 

 

 

前回に引き続き屋号のお話で、覚間沢部落のことについてです。当時のダム建設に対す

る不安や葛藤、移転についての苦労などが書かれています。 

現在の田瀬ダム堰堤(昨年１１月撮影) 

『田瀬物語』 第７回 
 



 
 
 
 

田瀬舘跡の桜です。今年もきれいに咲きました。左の写真は稲荷神社とその神木の大杉（市指

定文化財）です。昨年の景観整備により、見晴らしがよくなりました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

田瀬地区の人口                          （令和３年３月末現在） 

行政区 世帯数 
人  数 比 較 

（２月末） 男 女 計 

田瀬第１ ７２ ８６ １００ １８６ １人減 

田瀬第２ ２９ ３６ ３４ ７０ １人減 

田瀬第３ ７５ ８３ ９４ １７７ ２人減 

計 １７６ 2０５ ２２８ ４３３ ４人減 

※花巻市住民登録人口集計表を基に作成しています。 

.  

すべてのお問合わせ先 

田瀬地域コミュニティ会議 事務局電話 ４４－５２８１まで 

今月の一枚 

５月・６月行事予定 

５月１０日(月)  胃がん健診 

５月２６日(水) 砥石採掘調査 

 

 

６月 ３日(木) 特定健診 

６月２３日(水) ふれあい昼食会 

     ✕✕熊に気をつけて！×× 

気温があがり、田瀬地内でも熊の出

没情報があります。これから、山菜採

りや農作業をする場合、なるべくひと

りでは山に入らないでください。 

音の出るものを持参するなど、周り

に十分気をつけて作業をして下さい。 


